Título: Algunas consideraciones sobre la vigencia de las ideas expuestas por

Frank País"

Autores: Osvaldo Duconger Gala

Yoandra Fontanill Jimeno

Centro de Procedencia : ISP Frank País García

Es interesante percatarse a través de la lectura de los diferentes textos escritos por Frank País, cómo se mantienen en ellos ideas que constituyeron

la base de un pensamiento dirigido a la conformación de una nueva sociedad.

Precisamente en este trabajo que tiene como tema "Algunas consideraciones sobre la vigencia de las ideas expuestas por Frank País", nos hemos

propuesto como objetivo; Identificar las principales ideas expuestas por él,

que constituyen una línea de comportamiento en la actualidad para todos los revolucionarios que defendemos día a día las conquistas de la Revolución por

la que tanto él luchó. Al analizar el pensamiento reflejado a través de su

escritos, nos damos cuenta que ha estado implícito en la manera de actuar de

todos los cubanos que durante tantas décadas han defendido este nuevo

proyecto de sociedad justa.

Nuestro trabajo se enmarca dentro del homenaje que nuestra ciudad les hace

a sus héroes, y va dirigido a engrosar todo el esfuerzo y dedicación de todo

un pueblo que en medio de una situación internacional difícil, nunca olvida a

todos los que ofrendaron su vida por darle a su Patria un futuro mejor.

Para hacer más coherente el trabajo hemos escogido ideas esenciales, que

nos van a ir conformando una visión concreta y convincente del pensamiento

de Frank; y que a la vez nos confirmarán la relación con los ideales

defendidos por los principales líderes que han tenido la responsabilidad de

dirigir este proceso revolucionario en unión de este pueblo libre e

independiente que los defiende dentro y fuera de nuestro país.

1

Miseria del campesino:

Reportaje "Cinco estudiantes y el monte"

"Y dos lágrimas surgen en nuestros ojos, al contemplar la miseria del pobre guajiro, su espíritu hidalgo y el trato que como perro reciben. Qué triste esperanza de Cuba cuando hay tantos y tantos hombres, que viven muriendo en la ansiedad de cada día, sufriendo el dolor de cada burla, la traición y el desamparo"

Circular de orden interna Nro 2

"Se han quemado muchos bohíos de campesinos sospechosos de colaborar para obligarlos a marcharse"

Rechazo a la injusticia

El plan Nro 3:

"Pasan de 30 los asesinatos conocidos, lo que ha estremecido e indignado a toda la ciudadanía, que no solo protesta de la vesania batistiana, sino que se ha puesto íntegramente en pie de lucha contra esos hechos vandálicos y contra la tiranía que los provoca y dirige"

Proyección de un nuevo programa.

En carta a Alejandro, 7 de julio d 1957:

"Otro de los defectos que siempre hemos adolecido es la falta de un programa de lineamientos claros y precisos, pero serios, revolucionarios y realizables. Ya ahora se está trabajando intensamente en ello, para unirlo a nuestro proyecto económico y hacer un Programa Revolucionario del Movimiento"

Unidad ideológica

En <u>Circular a los compañeros responsables del movimiento 26 de julio</u>: "Esta idea, este sentir, estas proyecciones, deben ser ampliamente difundidas y discutidas dentro de todos los sectores del movimiento. Tenemos que lograr la verdadera unidad ideológica, la plena identificación de principios y

propósitos para que sea sencillo el aunar las acciones de tantos militantes, coordinar sus esfuerzos y dirigirlos a puntos concretos".

Línea de conducta

Carta a maría Antonia, mayo 15 de 1957

Siempre ha sido nuestra línea de conducta la dinámica, evaluando con los hechos y las situaciones, tratando de encausarlos y vincularlos estrechamente a nuestra causa"

Exigencia como jefe para lograr el éxito

En <u>Circular a los compañeros responsables del movimiento 26 de julio.</u>

"Ruego como revolucionario y les ordeno como militantes de una organización disciplinada, que brinden el máximo de esfuerzo a los planes que vamos a desarrollar, y creo que está demás recalcar la importancia que tienen para nuestro triunfo"

Disciplina de la organización

Carta dirigida a Chucho, Boniato mayo 4 de 1957:

"Me dicen que la organización se ha descuidado bastante y que está permitiendo que funciones que debe llenar el movimiento, las llenen organizaciones extrañas. Este campo es muy sutil y complicado. Pueden aducirse cientos de razones en pro y en contra, pero lo cierto es que el movimiento pierde funciones que debe llenar él en este momento y en el futuro (...)."

Carta a Gloria, mayo 14 1957:

"En algunos casos hemos encontrado efectivamente algunas cosa mal hechas, cosas lamentables que nunca debieron producirse en un Movimiento como el 26 de Julio, que aspira a hacer la Revolución restaurada de la patria, a la que todos aspiramos, y que nosotros contemplamos con tantas

esperanzas y con el dolor de tantos compañeros caídos que luchaban por nuestros mismos anhelos y que no podemos dejar frustrar"

Ética de los miembros de la organización.

<u>Carta dirigida a Chucho</u>, Boniato mayo 4 de 1957:

"Además, hace dos semanas recibí dos quejas de sectores diferentes en que se ponía en dudas el empleo del dinero del Movimiento. Esto me afectó mucho, pero callé pensando que quizás fueron apreciaciones erróneas y que pudiendo salir, se pudieran aclarar. Ahora dudo de salir y no quisiera dejar estas cosas así. Las quejas concretamente se refieren a que se malgasta el dinero en cuestiones personales o en cosas que no tienen razón de ser. También con dolor recibí noticias de visitas de muchachas a muchachos y algo más, que ponen en duda ante los ojos de mucha gente la seriedad de nuestros

principios"

Actitud heroica de los jóvenes:

En Circular a los compañeros responsables del Movimiento 26 de Julio, mayo 17 de 1957:

"(...). Y mientras ellos comulgan sonrientes con los personeros del régimen, una juventud gallarda se halla en la Sierra Maestra y un Movimiento Nacional labora en la clandestinidad combatiendo diariamente y siguiendo propias consignas"

"Frente a la demagogia, a la división, a la falta de ideario revolucionario se funda y se logra un programa limpio, inteligente y nuevo, con una generación honesta, valiente y revolucionaria, que recoge en sus filas a todos los que sienten y aspiran a una verdadera Revolución"

En el relato La valerosa acción de Santiago de Cuba:

"Al fallar el disparo del mortero, y ser localizados por el enemigo, no se pudo

realizar el ataque al Cuartel Moncada, en el cual escribió la juventud de Cuba una hermosísima página de valor e idealismo el 26 de julio de 1953."

Importancia de los obreros.

En Circular a los responsables del Movimiento 26 de Julio, mayo 17 de 1957:

"Pero ocurre que nos olvidamos de la importancia de los obreros. Estos son los que bien administrados y dirigidos derrocarán al régimen. Parece mentira lo liviano y superfluo de nuestra actuación en este sector. Tenemos que recobrar el tiempo perdido y dedicarnos a barrenar en todas direcciones todos los sindicatos y organizaciones obreras, tenemos que inundarnos de propaganda dirigida y sustanciosa que llegue al obrero y diga algo."

En <u>Documento emitido por la Dirección Nacional del Movimiento 26 de Julio</u>: Sin embargo, es necesario en estos momentos que los obreros realicen una acción de tipo nacional que se sienta, es decir, que produzca un hecho de resonancia"

Sacrificio del pueblo.

En el relato La valerosa acción de Santiago de Cuba:

"La población entera de Santiago, enardecida y aliada a los revolucionarios, cooperó unánimemente con nosotros, cuidaba a los heridos, escondía a los hombres armados, guardaba las armas y los uniformes de los perseguidos, nos alentaba, nos prestaba las casa y vigilaba de lugar en lugar, avisando de los movimientos del ejército. Era hermoso el espectáculo de un pueblo cooperando con toda la valentía en los momentos más difíciles de la lucha."

Reconocimiento a los que luchan.

En la <u>Circular a los compañeros responsables del Movimiento 26 de Julio</u> mayo 17 de 1957:

"(...).Es muy fácil y cómodo comer diariamente a su hora, tener un lecho y una casa, tener maquinas y ómnibus para trasladarnos del sitio y no pensar en el frío, la lluvia, el hambre, las largas caminatas, los sufrimientos de la interperie y la amenaza constante del enemigo.

¿Sobre quién debe recaer la responsabilidad del mantenimiento Doctor Fidel Castro y todos nuestros bravos compañeros?".

En Circular a los compañeros responsables de propaganda:

"Sin embargo, tengo que reconocer que hemos encontrado verdaderos valores, que no se han resignado a la actitud pasiva de sus compañeros y que se encuentran laborando en franca cooperación con nosotros por el triunfo de la verdadera Revolución".

Y más adelante en este documento plantea:

"Lo que si no podemos hacer es conversar, hablar y hablar, perdido el tiempo en diplomacias, mientras allá en la Sierra el Doctor Fidel castro y nuestros bravos compañeros sufren mil penalidades y enfrentan la muerte diariamente" Actitud heroica de las mujeres.

En el relato La valerosa acción de Santiago de Cuba.

"En Oriente hasta las mujeres se han lanzado a la calle, en plena pelea. Las madres como en la gran manifestación de días pasados, desfilaron desafiando a los genízaros, (...). Las madres de todo Oriente gritan a pulmón lleno:

¡CESEN LOS ASESINATOS DE NUESTROS HIJOS! ¿CAIGAN LOS ASESINOS!

Y cuando las madres dan esas voces, no tarda mucho sin que se verán cumplidas sus promesas"

Crítica a los malintencionados de Miami.

En respuesta a una carta de Alberto Bayo:

"(...). Allá, en Miami, me imagino que a la censura se unía la mala intención y la intriga de muchos, y los deseos de que todo fracasara, de otros"

En Circular: a los compañeros responsables de propaganda:

"Y (quisiera que esto lo dijera a los Auténticos de allí) si usted viera el egoísmo, la forma de proceder tan indigna y a la postre tan estúpido de los Auténticos de aquí, negándose a cooperar en ningún sentido, entregando (oiga bien) armas al gobierno por dinero, perdiéndolas por delaciones. Pero no queriendo hacer nada ellos, ni dejarnos hacer a nosotros"

Rectificación de errores cometidos:

"

En <u>Circular A los compañeros responsables del Movimiento 26 d Julio</u>, mayo 17 de 1957:

"(...). Esta experiencia nos ha costado un saldo doloroso de mártires, pero ganamos en madurez, en conciencia revolucionaria, y nos demostró lo ineficaz de muchos de nuestros procedimientos y de muchos de nuestros líderes. Ahora tras meses de trabajos agotadores, de expectación y de situaciones cambiantes, el Movimiento se consolida y se perfila, pero a su vez pierde muchos de sus valores que tenemos necesidad imperiosa de sustituir".

Sentimientos de dolor por los compañeros caídos.

En carta a Alina, mayo 28 de 1957:

El padre, la madre, los hermanos, los pierden una sola vez y Luego no tienen ya a quién llorar, pro estos, mis hermanos, a quines llegué a querer tanto con la comunión de ideas, con la fe en los ideales y la esperanza en la justicia y en la patria feliz...Estos los quise como hermanos y el dolor de su muerte me ha arrancado a pedazos el corazón y la alegría. (...)".

En carta al señor Domínguez y familia, mayo 30 de 1957:

"Es para nosotros doloroso perder compañeros que como Guillermo son la esperanza y el sostén de esta nueva generación, cuyos anhelos de libertad,

justicia y decoro la han obligado, como a nuestros abuelos, a luchar con las armas en la mano contra la opresión, la injusticia y la negación de todo ideal"

En carta a Alina, junio 2 de 1957:

"Quiero que también le notifiques a nuestros amigos, a reserva de que lo hagas de una manera oficial mañana, que ha muerto también un compañero de allá, Gustavo Moll. Será este un golpe duro para su esposa hijos, pero si algún consuelo cabe para su pérdida, s el consuelo de que murió noblemente, con bravura, con gloria, escribiendo la parte más brillante y más valiente de la historia de nuestro desdichado país"

Decisión de continuar la lucha.

En <u>Circular A los compañeros responsables del Movimiento 26 de Julio</u>, mayo 17 de 1957:

"Les ruego como revolucionarios y les ordeno como militantes de una organización disciplinada que brinden el máximo de esfuerzo a los planes que vamos a desarrollar y creo que está demás el recalcarles la importancia que tienen para nuestro triunfo".

En el relato La valerosa acción de Santiago de Cuba:

"(...). No estábamos ya nerviosos, ni asustados como antes de entrar en combate. Estábamos ya fogueados y nos ardía en las entrañas el deseo de seguir combatiendo, para que nuestros propósitos de liberación no quedaran truncos"

Más adelante en el mismo documento plantea:

"El domingo dada la inutilidad de seguir luchando en condiciones desventajosas, ordenamos el repliegue; que se guardaran las armas y que se esperara otra oportunidad para reiniciar la lucha hasta vencer o morir"

En carta a Alina, mayo 28 de 1957

"Pero tenemos que sufrir y seguir, triunfar o morir".

"

"Mártires: aquí estamos firmes y enteros, prestos nuevamente a nuestra gran cruzada de redención, o caeremos uno a uno con el pecho constelado de balazos"

Construcción de una nueva sociedad.

En <u>Circular a los compañeros responsables del Movimiento 26 de Julio</u>, mayo 17 de 1957:

"Mientras la pseudo-oposición busca arreglos y entendimientos que logran salvar sus enmohecidos partidos y sus apetitos de siempre, surge en el movimiento 26 de Julio un nuevo concepto, una nueva idea, que recoge las frustraciones cubanas desde 1902 hasta la fecha y trata de aprovechar las experiencias históricas para unirlas a las necesidades económicas, políticas y sociales de nuestra patria y darles las verdaderas soluciones"

Más adelante en este mismo documento plantea:

"(...) no solo aspiramos a devolver la libertad y la seguridad al pueblo de Cuba; aspiramos y esto debe estar bien claro en todos los militantes del M-26-7 a encauzar a Cuba dentro de las corrientes políticas, económicas y sociales de nuestro siglo, aspiramos a conmover profundamente todos los sectores del país, aspiramos a crear planes revolucionarios que pongan a todos esos sectores a trabajar en beneficio de la patria Nueva".

Y Luego expresa:

"(...) aspiramos no a poner parches para salir del paso sino a planear concienzuda y responsablemente la construcción de la Patria Nueva con la seriedad, inteligencia y desinteresado amor patrio que caracteriza al movimiento 26 de Julio"

A través de todo lo expuesto anteriormente, podemos darnos cuenta de los distintos aspectos de la vida de nuestra patria sobre los que Frank País tuvo una preocupación constante; observamos la crítica certera a la actitud del régimen imperante, la visión de la situación del campesino y la necesidad de tener en cuenta como un elemento esencial para alcanzar el triunfo a los obreros; estos aspectos están vigentes en la proyección de esta nueva sociedad.

Por otra parte fue un líder que tuvo siempre presente la importancia de los jóvenes en esta lucha por alcanzar la libertad y alabó siempre la valentía de estos; en nuestros días la juventud en los distintos frentes es la vanguardia porque protagoniza las acciones dirigidas a mantener nuestras conquistas en la lucha constante contra la corrupción y los delitos.

Frank se preocupó mucho por mantener un Movimiento unido, con dirigentes que fueran modelo y ejemplo para todos; esto por supuesto, ha sido un aspecto al que se le ha dado mucha importancia en el transcurso de la historia de la Revolución, así como también se manifiesta su preocupación por resolver o rectificar cualquier dificultad o error cometido en el proceso de la lucha para perfeccionar lo hecho hasta el momento.

También en sus escritos se palpa cómo sufre cada vez que cae uno de sus compañeros, reconociendo la valentía y el sacrificio de cada uno de ellos; esto se convertía en una mayor razón para continuar la lucha hasta alcanzar la plena libertad.

Frank sabía que era posible construir una nueva sociedad, en la que el pueblo fuera el protagonista de la proyección de su futuro y se viviera como país libre y soberano; esto en sus textos esta expuesto de forma convincente; pensamos que el legado que nos dejó nos inspira y nos compromete a lograr ese proyecto de sociedad que él no pudo ver, pero por la que combatió hasta ofrendar su vida.

Lograr mantener las conquistas alcanzadas hasta ahora y transformar nuestra sociedad hasta alcanzar cada día una sociedad más justa, estaría dentro del homenaje que rendimos de manera permanente a Frank País y a todos los héroes de la Patria.

En nuestro trabajo hemos querido reflejar las diferentes facetas del pensamiento de Frank País; desde su visión de la miseria en la que vivía los campesinos, la importancia de los obreros para alcanzar el éxito, el dolor por la muerte de los compañeros caídos en el combate, hasta las aspiraciones de la nueva sociedad que se quería construir con un modelo totalmente diferente; estas por supuesto, estamos convencido y vemos en la práctica que son ideas y proyectos vigentes, lo que justifica y nos hace reflexionar sobre la unidad de criterio en el pensamiento y las proyecciones de los que tuvieron la honrosa y difícil tarea de luchar por la independencia de nuestra patria, y cayeron heroicamente en el combate; y todos los que también tienen la responsabilidad y el compromiso de mantener las conquistas alcanzadas por nuestra sociedad y transformarla en una cada vez mejor.